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Aulas da graduação na UFFS 
iniciaram no dia 21

O segundo ano de ativi-
dades de graduação da 
Universidade Federal 

da Fronteira Sul (UFFS) iniciou 
na segunda-feira (21). Para a re-
cepção aos estudantes, os cinco 
campi da UFFS – sede, em Cha-
pecó (SC), Erechim e Cerro Largo 
(RS) e Laranjeiras do Sul e Rea-
leza (PR) – desenvolveram uma 
programação de recepção aos 
calouros, com a apresentação 
da equipe diretiva, momentos 
de confraternização e atividades 
culturais.

Para a pró-reitora de Gradua-
ção, Claudia Finger-Kratochvil, 
a UFFS acolherá os estudantes 
e buscará fazer uma parceria 
social e acadêmica com o corpo 
discente. 

Acadêmica, no sentido de fir-
marem um compromisso sério 
no processo ensino-aprendiza-
gem, “especialmente pelo fato de 
terem a oportunidade de ocupar 
uma vaga em uma instituição 
pública e federal, que é o sonho 
de muita gente – comprovado 
pelo número de candidatos ins-
critos no Processo Seletivo”.

No âmbito social, ela sinaliza 
que a UFFS conta com o enga-
jamento dos alunos em suas 
comunidades para que seja esta-
belecida a ligação comunidade-
UFFS. “É necessáro o diálogo 
intenso para a troca de saberes”, 
destaca. 

Aos alunos, a pró-reitora lem-
bra que é necessário verificar a 

Portaria 572GR/UFFS/2010, que 
trata do Calendário Acadêmico, 
além dos horários das aulas e a 
localização das salas. Ela chama 
a atenção para o campus-sede, 
em Chapecó, que terá um novo 
local para as aulas dos cursos de 
Letras, História, Geografia, Filo-
sofia, Sociologia e Pedagogia - o 
antigo colégio Bom Pastor, no 
Centro da cidade (Av. Fernando 
Machado, 108E). Também orien-
ta que os alunos cheguem um 
pouco mais cedo aos campi para 
a localização das salas e dos es-
paços que serão mais utilizados.

Ainda em relação ao acolhimento, 
a pró-reitora reitera que as propo-
sições foram pensadas visando 
ao acolhimento e em nenhum 
momento ao constrangimento e, 
portanto, não autoriza qualquer 
tipo de iniciativa que fira a inte-
gridade física ou moral, ou que 
possa de alguma forma vir a cau-
sar constrangimento a qualquer 
indivíduo. “Chamamos atenção 
que o Regulamento da Graduação 
no seu artigo 100 e seguintes, 
deixa claro o posicionamento da 
instituição em relação às ativida-
des para esse momento”.
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UFFS abre edital de aluno 
especial e aluno-ouvinte

A Universidade Federal 
da Fronteira Sul (UFFS) 
abriu o edital para aluno-

ouvinte e aluno especial. Os 
interessados devem consultar 
o EDITAL Nº 030/UFFS/2011, 
ver os documentos necessários 

para o pedido, as disciplinas e 
número de vagas abertas e fazer 
as inscrições na quinta e sexta-
feiras.

O aluno especial poderá 
fazer a solicitação de até cinco 
disciplinas. A instituição poderá 
aceitá-lo em até três. O estudante 
participará das aulas, fará provas 
e terá notas, mantendo vínculo 
de um semestre com a UFFS. 
Já o aluno-ouvinte apenas 
participará das aulas.
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A Pró-reitoria de Pesqui-
sa e Pós-Graduação da 
Universidade Federal da 

Fronteira Sul (UFFS) divulga o 
resultado dos projetos de pes-
quisa selecionados nos dois 
editais de apoio em andamento. 
Foram aprovados 50 projetos de 
Iniciação Científica e mais 12  
na modalidade Integrados. Aos 
90 alunos participantes serão 
destinadas bolsas no valor de  
R$ 360,00.

O processo de seleção dos pro-
jetos iniciou ainda em 2010 com 
o lançamento dos Editais 002/
PROPEPG/2010 e 003/PROPE-
PG/2010, os quais estabeleciam 
os critérios para a inscrição dos 
projetos, bem como os docu-
mentos necessários e os crité-
rios de avaliação e seleção das 
propostas. A análise e avaliação 
dos projetos ficou por conta do 
Comitê Assessor de Pesquisa. 

As atividades constantes nos 
projetos iniciam no dia 1º de 
março e os docentes e bolsistas 
envolvidos têm até o dia 11 para 
assinatura do Termo de Com-
promisso.

Para a diretora de Pesquisa da 
UFFS e presidente do Comitê 
Assessor de Pesquisa, Maria He-
lena Cordeiro, estes primeiros 
projetos de pesquisa aprovados 
em editais próprios da institui-

UFFS divulga projetos de pesquisa 
aprovados

ção exploram temáticas inte-
ressantes e ideias socialmente 
relevantes. “Identificamos nestas 
primeiras propostas entusiasmo 
por parte dos professores, bem 
como o desejo de participação 
e envolvimento manifestados 
pelos alunos”, constata Maria 
Helena.

Confira os projetos aprova-
dos nos Editais  Nº 001/PRO-
PEPG/2011 e Nº 002/PROPE-
PG/2011.
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Comitê Assessor de Pesquisa analisou os projetos de Iniciação Científica
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Dirigentes

Jaime Giolo toma posse no MEC e cumpre 
agenda oficial

O reitor da Universidade 
Federal da Fronteira 
S u l  ( U F F S ) ,  J a i m e 

Giolo, esteve em Brasília nos 
dias 17 e 18 cumprindo extensa 
agenda envolvendo assuntos de 
interesse da instituição. Entre 
eles, discussão do plano de obras 
e a possibilidade de contratações 
e concursos para 2011. Na 
programação, cerimônia de 
posse como reitor da UFFS, na 
manhã do dia 17 na sede do 
MEC.

Na quinta-feira 17, o primeiro 
compromisso no MEC foi a 
solenidade de posse como reitor 
pro tempore da UFFS, às 11 
horas. Na ocasião, Jaime Giolo 
encaminhou convite ao ministro 
da Educação, Fernando Haddad, 
para proferir uma Aula Magna na 
instituição. À tarde, participou 
de audiência com o secretário 
de Educação Superior do MEC, 
Luiz Cláudio Costa.

Após esteve reunido com 
Ad r i a n a  R i g o n  We s k a ,  d a 
Diretoria de Desenvolvimento de 
Rede de Instituições Federais de 
Ensino Superior do MEC, e com 
o coordenador-geral de Gestão 
da Rede de Ifes do MEC, Marcos 
Aurélio Brito. Ainda no dia 17, a 

agenda de eventos prosseguiu 
na Diretoria de Regulação do 
Ensino Superior, onde Giolo 
conversou com o secretário 
Paulo Roberto Wollinger.

No dia 18, o reitor da UFFS 
iniciou seus compromissos 
na capital federal com uma 
v i s i t a  à  C o o rd e n a ç ã o  d e 
Aperfeiçoamento de Pessoal 
de Nível  Superior (Capes) 
do MEC para conversa com 
a  c o o rd e n a d o r a - g e r a l  d e 
Avaliação e Acompanhamento,  
Ana Maria Ferreira Leite, e 
com a coordenadora-geral do 
Portal de Periódicos, 
Elemara de Almeida. No 
âmbito da Secretaria de 
Educação Profissional 
e Tecnológica do Mec 
(Setec) Jaime Giolo 
tratou da agenda de uma 
visita do secretário do 
órgão, Elieser Moreira 
Pacheco, à UFFS.

Outro compromisso 
do dia foi uma conversa 
c o m  Jo s é  R o b e r t o 
Correia, da Secretaria de 
Educação Continuada, 
A l f a b e t i z a ç ã o  e 
Diversidade (Secad), 
ocasião em que se tratou 

do Grupo Conexão de Saberes do 
Programa de Educação Tutorial 
(PET) do MEC. De acordo com 
o reitor Jaime Giolo, outros 
assuntos tratados nos dois dias 
em Brasília ficaram por conta 
do programa de capacitação 
de docentes, dos programas de 
pós-graduação da UFFS, além 
do Programa de Doutorado 
Interinstitucional (Dinter).
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Jaime Giolo assinou termo de posse na sede do MEC em Brasília

Leia a seguir o discurso 
proferido pelo reitor durante 
a cerimônia.
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Excelentíssimo Sr. Ministro de 
Estado da Educação, Fernan-
do Haddad.

Excelentíssimo Sr. Secretário da 
Educação Superior, Luis Cláudio 
Costa.

Magnífico Reitor da Universida-
de Federal de Rondônia, José de 
Oliveira Amaral.

Excelentíssimo Sr. Deputado 
Federal, Pedro Uczai.

Excelentíssimo Sr. Deputado 
Federal, Elvino Bohn Gass.

Excelentíssima Sra. Deputada 
Federal, Luci Teresinha Choinacki.

Excelentíssimo Sr. André Lázaro, 
neste ato representando a Ministra 
da Secretaria de Direitos Humanos, 
Maria do Rosário Nunes.

Prezada Senhora Adriana Rigon 
Weska e Prezado Sr. Marcos Aurélio 
Brito, da Diretoria de Desenvol-
vimento da Rede de Instituições 
Federais de Ensino Superior.

Prezado Senhor Ricardo Collar, 
Secretário Executivo da Empresa 
Brasil de Comunicação.

Prezada Senhora Jaqueline Moll, 
Diretora do Programa Mais Edu-
cação.

Senhoras e Senhores:
As palavras que vou pronunciar 

neste momento são, como se pode-
rá perceber de imediato, matizadas 
por sentimentos variados, entre 
eles: reconhecimento, compromis-
so e alegria.

Sejam, por justiça, minhas pri-
meiras palavras as de reconheci-
mento e agradecimento.

Ao Ministro Fernando Haddad 
pela oportuna,  adequada e cora-
josa política de expansão e demo-
cratização da educação superior 
pública (em específico da rede 
federal) que está levando à frente 
com determinação e desenvoltura. 
A amplitude da política educacio-
nal brasileira impacta fortemente 
as práticas de nossas escolas, em 

todos os níveis, e, já caminha na di-
reção de outros países com os quais 
temos relações e compromissos 
históricos. Em todos os momentos 
em que foi chamada para se mani-
festar, a sociedade brasileira chan-
celou essa política e a historiografia 
registrará, no futuro, a profunda e 
abrangente revolução que se está 
operando no presente.

No contexto dessa política, foram 
traçados o nascimento e o destino 
da instituição que me cabe, agora, 
dirigir. Agradeço, de forma particu-
lar, a confiança depositada em mim 
na tarefa de continuar o trabalho, 
pro tempore, até aqui, liderado 
pelo Reitor Dilvo Ristoff, e ao qual 
secundei como vice-reitor desde 15 
de janeiro de 2010.

Associo-me ao sentimento da 
comunidade acadêmica da Uni-
versidade Federal da Fronteira Sul 
e da comunidade regional para 
reconhecer e agradecer o dedica-
do e incansável trabalho prestado 
pelo reitor Dilvo Ristoff. De sua 
experiência, coragem e determina-
ção brotaram os principais traços 
que caracterizam essa instituição: 
compromissos com a Região da 
Fronteira Sul, compromissos com 
a escola pública, compromissos 
com os pobres, compromissos com 
a alta ciência, tecnologia e cultura, 
compromissos com a agroecolo-
gia, com o meio ambiente, com a 
sustentabilidade. Compromissos 
com os movimentos sociais. Com-
promissos com a democracia.

A crônica do processo de im-
plantação da UFFS mostra a cen-
tralidade da figura do presidente 
da Comissão de Implantação e 
do Primeiro Reitor. Suas decisões 
rápidas e oportunas deram vida e 
materialidade, em tempo recorde, a 
um projeto universitário multicam-
pi de grande magnitude. A surpresa 
da rápida instalação não deixou 
de manifestar-se mesmo entre os 

habitantes dos municípios que se-
diam nossos campi universitários, 
e, em alguma medida, atinge os 
próprios integrantes da comunida-
de acadêmica.

Reconhecer e agradecer o em-
penho dos movimentos sociais, de 
muitos líderes políticos e de orga-
nismos da sociedade civil é, antes 
de tudo, questão de justiça, porque 
sem eles a Universidade Federal da 
Fronteira Sul jamais teria surgido. 
Esse empenho continua de muitas 
formas, principalmente por meio 
do Conselho Estratégico Social, 
criado especialmente para garantir 
essa interlocução, e também por 
meio dos demais Conselhos da 
instituição, nos quais a presença 
da comunidade externa é já letra 
escrita no estatuto da instituição.

A Universidade Federal de Santa 
Catarina, nossa instituição tutora, 
foi decisiva no processo de im-
plantação da UFFS. Pessoas, bens e 
conhecimento desaguaram e desá-
guam da UFSC em direção à UFFS, 
fazendo com que um pequeno olho 
d’água rapidamente se tornasse um 
rio caudaloso.

Finalmente, é preciso reconhecer 
o envolvimento sem limites da co-
munidade acadêmica propriamen-
te dita, nessa verdadeira cruzada 
em favor de uma universidade pú-
blica e popular. Nossas carências e 
precariedades, principalmente em 
termos materiais, foram, de manei-
ra geral, entendidas e assumidas 
como desafios, como estímulos 
para trabalhar mais e melhor. Já 
estamos colhendo frutos dessa 
obstinação.

Ditas as palavras de reconheci-
mento e agradecimento é preciso 
partir para os compromissos. Reno-
vo, pois, o compromisso de conti-
nuar, nas mesmas sendas, o projeto 
da UFFS. As bases estão lançadas e 
estão firmes. Mais do que isso: são 
bases excelentes. Não me afastarei 

Discurso de posse do Reitor
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delas. Não nos afastaremos.
A decisão que tomei de deixar 

a Universidade de Passo Fundo, 
depois de 24 anos de casa, topo de 
carreira (titular III), para realizar 
concurso na UFFS e assumir a Vice-
Reitoria denota claramente minha 
adesão profunda a este projeto. 
Trago uma já longa experiência 
acadêmica e administrativa que 
a estou colocando, in totum, à 
disposição da UFFS. Mas não é a 
minha experiência anterior o bali-
zamento essencial de minha ação. 
É a experiência que fiz no âmbito 
da própria UFFS e o aprendizado 
que nela tive que estão fornecendo 
o combustível principal para meu 
entusiasmo e minha determinação.

Sei que os desafios não são 
pequenos e nem poucos. Posso 
antever o futuro da UFFS: cinco 
cidades universitárias plenamente 
construídas; graduação consoli-
dada e ampliada; pós-graduação 
implantada e tornada referência 
nacional; extensão e cultura plena-
mente reconhecidas.

Esse futuro, entretanto, faz exi-
gência. O futuro sempre exige. Va-
mos transfigurar, em 2011, nossos 
terrenos vazios em canteiros de 
obras. Os prédios das salas de aula, 
dos laboratórios são os primeiros. 
Quase ao mesmo tempo faremos 
surgir o prédio da administração, 
o prédio dos professores, o restau-
rante universitário, a moradia estu-
dantil, a biblioteca. Logo adiante, 
mas sem muita demora, teremos o 
nosso centro de convivência e cen-
tro de eventos. É possível imaginar 
quanto trabalho isso está dando e 
quanto ainda vai dar. Não somente 
para construir mas também para 
equipar essas cidades universitá-
rias. Mesmo assim estamos firmes 
na meta de mudarmos, em 2012, 
para as novas instalações.

Fizemos, em 2010, uma Con-
ferência de ensino, pesquisa e 

extensão que durou vários meses 
e colheu ideias e propostas de to-
dos os segmentos da comunidade 
interna e também da comunidade 
externa. Com base nessa Confe-
rência, estamos orientando nossas 
ações junto aos 33 cursos de gradu-
ação que estão em funcionamento, 
com, já, aproximadamente quatro 
mil alunos matriculados (conside-
rando o atual processo seletivo). 
Dessa Conferência também de-
rivam nossos projetos no terreno 
da pós-graduação e da extensão. 
Há sete grupos de trabalho con-
feccionando programas de pós-
graduação stricto sensu. A extensão 
está abrindo caminhos largos em 
direção a comunidade externa e 
vários projetos já estão sendo exe-
cutados. Programas de bolsas de 
iniciação científica e de extensão 
já foram desenhados e começarão 
a funcionar em 2011.

Estamos trabalhando no plane-
jamento estratégico da instituição, 
na elaboração do PDI e no processo 
de avaliação institucional.

Em termos administrativos, já 
conseguimos organizar as instân-
cias de Gestão de Pessoas, Com-
pras, Patrimônio, Contabilidade, 
Finanças. Há muito por fazer, mas 
já podemos andar com as próprias 
pernas. Nossa biblioteca ganha 
corpo a cada dia e nossos servi-
ços de informação também. Logo 
mais teremos nossos cinco campi 
integrados por video-conferência. 
Estamos também implantando sis-
temas gerenciais informatizados, a 
exemplo do sistema acadêmico que 
já está em operação, com elevado 
grau de confiabilidade e eficiência.

Criamos uma Diretoria de As-
sistência ao Educando que atua 
fortemente no sentido de garantir 
a permanência do aluno e seu pro-
gresso nos estudos. Mais de sete-
centos alunos foram contemplados 
com bolsas de iniciação  acadêmica 

e de permanência, além de outros 
benefícios como auxílio moradia e 
auxílio transporte.

Manteremos um compromisso 
especial com o processo seletivo 
da UFFS. A Utilização da nota do 
Enem, corrigida pelo fator escola 
pública, fez com que tivéssemos, 
em 2010, 92% dos nossos alunos 
com ensino médio realizado to-
talmente em escola pública. Esse 
percentual é maior na primeira 
chamada de 2011: acima de 95%.

Considerada ainda a primeira 
chamada de 2011, 36% dos alunos 
provém do Rio Grande do Sul; 32% 
de Santa Catarina e 24% do Paraná, 
ou seja, 92% pertencem à região de 
abrangência da UFFS. Desses sele-
cionados, 67% provém de famílias 
com renda até 3 salários mínimos; 
91% provém de famílias com ren-
dimentos até 6 salários mínimos. 
Estamos, portanto, falando de uma 
universidade verdadeiramente 
popular.

É claro que isso nos coloca um 
duplo desafio: o de assumirmos 
compromissos profundos com a 
escola pública básica; e encontra-
mos formas de fazer com que nos-
sos alunos superem rapidamente 
certas lacunas em seu processo de 
formação. Desafios que estamos 
encarando com muita seriedade.

Haveria muito ainda a relatar 
e muitos compromissos a serem 
relembrados. Creio que isso baste, 
por ora.

Finalizo, pois, sublinhando que 
assumo o cargo com alegria. Não 
uma alegria de quem recebe um 
prêmio ou um presente. Mas a ale-
gria que brota do envolvimento. A 
alegria de quem trabalha naquilo 
que quer trabalhar, naquilo que 
decide trabalhar. A alegria do es-
cultor que encontra a pedra ideal 
para esculpir.

Muito obrigado.

Discurso de posse do Reitor
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Diretorias de Gestão da Informação e 
Gestão de Pessoas promovem eventos

Eventos promovidos na semana 
que passou movimentaram 
dois setores da Universidade 

Federal da Fronteira Sul (UFFS). 
Entre os dias 16 a 18 aconteceu o 
primeiro Encontro de Bibliotecários 
e Arquivistas e no dia 17 palestra so-
bre Combate a Incêndios e Primei-
ros Socorros e divulgação do Plano 
de Emergência.

O encontro de bibliotecários e 
arquivistas reuniu pela primeira vez 
os nove bibliotecários e os três arquivistas que 
atualmente fazem parte da Diretoria da Gestão da 
Informação. Na programação apresentação da es-
trutura administrativa da DGI e divulgação das 15 
metas proritárias a serem desenvolvidas durante 
o ano de 2011. Na quinta-feira, a equipe conhe-
ceu detalhes sobre a Base Tecnológica em fase de 
construção e os recursos disponíveis atualmente 
aplicação em bibliotecas e arquivos.

Na manhã de sexta-feira, os participantes do en-
contro acompanharam a palestra “Redes humanas 
– um desafio a enfrentar”, com a professora Regina 
Célia Baptista Beluzzo, do campus da Unesp de 
Marília. Na percepção das bibliotecárias Adriana 
Cativelli e Soraya Waltrick, do campus de Chapecó, 
os três dias serviram para absorver conhecimentos 
importantes na hora de interagir com os públicos. 
O bibliotecário Cristiano de Carvalho, do campus 
de Erechim, compartilha da mesma opinião. “Estas 
oportunidades de interação são ótimas para troca 
de experiências e para o diálogo entre as equipes 
dos campi, numa ideia de integração proposta 
desde o início pelo DGI”.

Servidores

Pela primeira vez, as equipes de bibliotecários e arquivistas  
da UFFS reúnem-se para atividades conjuntas

Soldado do Corpo de Bombeiros transmitiu instruções sobre primeiros socorros

Plano de Emergência

O Setor de Qualidade de Vida da Diretoria 
de Gestão de Pessoas organizou, na tarde da 
quinta-feira 17, no campus-sede, evento para 
divulgação do Plano de Emergência da institui-
ção e das equipes de emergência já constituídas. 
Na programação aconteceu a primeira palestra 
sobre primeiros socorros e combate a sinistros  
destinada aos servidores do campus de Chapecó, 
a cargo do Corpo de Bombeiros. Outros eventos 
com esta intenção estão previstos para aconte-
cerem em Chapecó e nos outros quatro campi 
da UFFS (Erechim, Cerro Largo, Laranjeiras do 
Sul, Realeza) nos próximos meses. Também es-
tão programados treinamentos especiais para as 
equipes de emergência de cada um dos campi.

No Plano de Emergência estão estabelecidas 
as diretrizes de segurança e procedimentos pa-
drão em caso de emergências, como princípios 
de incêndio, acidentes e ameaças externas. Às 
equipes de emergência, compostas também pe-

los técnicos de segurança do trabalho e médicos 
da instiuição, é reservado o papel de combater 
situações imprevistas que possam gerar danos 
às pessoas e às instalações. “Cada campus terá 
seu próprio plano de emergência, adaptado 
às suas necessidades e exigências”, informa 
Simone knakievicz, do Setor de Qualidade de 
Vida. Em breve, será disponibilizado no site da 
UFFS uma cartilha de orientações de prevenção 
e combate a acidentes.
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